

# La Voz de Menorca

DIARIO REPUBLICANO

Año XXIV.- Número 7948

En la Isla, al mes . . . Ptas. 2'00  
Resto de España . . . 3'00  
Extranjero, al año . . . 50'00

MAHON VIERNES 13 DICIEMBRE 1929

Redacción y Administración:  
CALLE NUEVA.

## A TONO CON LA POLEMICA

### que nos interesa ahora a los liberales es el Parlamento

«El Liberal», de Madrid, de 7 del presente mes.)

«Satisface también a nosotros que un periódico de actualidad indiscutible, después de una curiosa polémica periodística, haya dado ocasión de escribir unas cuantas oportunidades, más o menos lógicas, a varios colegas. Nosotros temíamos, en tantos otros, aun defendiendo lo correcto, que influyese el fin en el ánimo del autor la tesis de que el artículo político era un arma para la presente generación; y vemos que todavía, cuando se aborda un tema político interesante, se lanzan tras él, de la manera periódica y leticia, que es posible hallar en los bozales de la actualidad periodística cada más asequible a la comprensión, nada tan eficaz y sugestivo.

«La Nación». El periodismo político ejercido con dignidad, es el único que merece la importancia en el mundo. Lo otro son discursos, zócalos literarios, mecánica inactiva, auxiliares del periodismo político. «La Epoca» definiendo con tison, «Sol» publicando no uno, sino cuatro o cinco editoriales al día; «La Voz» con sus artículos; «El Socialista», todo el político; «El Imparcial», ahí está «El Imparcial», sin olvidar, de su fondo cotidiano; ahí están los periódicos de esta casa abogando en todas las páginas por una situación francamente liberal; ahí está también «La Nación», con sus artículos en una constante campaña política para combatir la política. Y es que los verdaderos periodistas, reflejo de los verdaderos ciudadanos, son espontáneamente liberales. Si no tienen Parlamento lo proponen, porque saben que esa es la primera razón de vida de los pueblos que se proponen por su propia civilización.

«El Parlamento... ¿Pues qué otra cosa he preconizado en nuestro anterior artículo? Esperamos una masa bien definida, de ideas y otra, no menos definida, de izquierdas, para evitar el confusionalismo y simplificar la lucha, una lucha decisiva, de discusiones serenas, de parlamento—de parlamento, entendiéndose bien—, que habría necesidad de dar por resultado el afianzamiento de un porvenir de franca libertad, que la oligarquía derechista de los partidos aferrados a la Historia no ha tenido

des fuerzas opuestas: una derecha bien definida y una izquierda fuerte y sincera; una derecha que se pueda herir en el pecho y una izquierda franca y decididamente liberal, con todos los argumentos y posibilidades del liberalismo moderno».

«¿Es la República esa izquierda cuyo programa incluye el herir en el pecho a la derecha? ¿Es el socialismo (que no es igual de la República)? ¿Por qué la derecha ha de estar bien definida y la izquierda nos la deja nuestro colega sin definir?»

Láncese «El Liberal» a definir la claridad, y bastará esa definición para demostrar la necesidad de un partido liberal monárquico, que, si puede recibir heridas en el pecho, como la derecha, tenga vigor y empuje para caerselas también a la izquierda.»

«Definir la izquierda? ¿Definir la derecha? ¿Pero no la conocemos todos mejor que a las personas de nuestra familia? ¿No las conocemos asimismo «El Imparcial»? Los embozados son los perturbadores de la política; los que van por la calle dando la cara y el pecho, no.

Mas no se hable en vano de programas. El único programa para los liberales españoles debe ser el Parlamento. A él estamos obligados a someternos y de él ha de salir el programa de la regeneración decalva. Ideales aparte—nunca recatamos los nuestros—, la conquista liberal urgente ha de ser la de tener un Parlamento libre, fielmente representativo de la voluntad popular.

Y ojalá, si llegamos a él, consigamos terminar en sus sesiones la línea que divide las derechas de las izquierdas. Sólo así será posible cimentar la renovación del país sobre una base concreta. De otro modo, cualquier viento de fronda dará al traste con nuestros fines.

Y no nos atrevemos a repetir que ese es nuestro problema único para evitarse al público la danza insipida y machacona de los tópicos adversarios.

## La actual situación política de Europa

### Los nacionalismos

11

Candentes y furiosos los nacionalismos europeos siguen expectantes con brutal inconstancia, avisorando la ocasión de clavar sus zarpas en la bondad y riqueza de los países contrarios y hasta de su propio país. Es abrumadoramente triste y desconsolador el espectáculo.

Naciones que, como Francia, es titilada lumbre de la civilización; país de cultura y belleza, alberga en su seno como áspid venenoso que empozoña la vida nacional, el partido militarista y enxionista, que con cepiús de crimen, de abandono inaudito, la evacuación acordada de Renania, por las tropas francesas en el plezo máximo del 30 de junio próximo. Los elementos avanzados y nobilísimos que la generosa República posee, al frente de los cuales se encuentra como caudillo glorioso el señor Briand protejan contra la maldad e inconsciencia de sus enemigos reaccionarios; pero ¡va a resultar muy difícil contener la oleada de odio y furor!

El nacionalismo francés es eticivamente anacrónico e incompreensible en una nación como la vecina República, que después de poseer una cultura y una civilización, refinadas (incompletas no obstante) ha sufrido los rigores y desdichas de la bárbara confidencia de 1914. Sólo recriminaciones merecen hombres que como Maginot, Franklin Bouillon y Marin, ven en el abandono de Renania, un motivo de debilidad e incuria del gobierno. ¿Por ventura creían estos señores que Francia debía permanecer in eternum en el territorio germánico? ¿No ven sus pobres inteligencias que la permanencia extemporánea en territorio alemán con los mil abusos que le van consigo las ocupaciones, por benignas que sean, sólo rabia, odio y rencor puede engendrar entre sus vecinos de allende el Rin? ¿O es que lo supeditan todo a los intereses mezquinos de un partido? ¡Valientes espíritus! Hombres menguados que ante ponen su pobre concepto de Patria al incomparable de la Humanidad!

El nacionalismo francés exaltado es algo que vive morbosamente y se alimenta del jugo vital de la noble República, que de manera tan heroica supo formular e instituir los derechos del Hombre. Costará mucho trabajo desarraigarlo. Se han creado en su torno muchos intereses poderosos y nocivos y le prestan su apoyo muchos personajes ricos e influyentes. Pero no dudamos que las circunstancias actuales tan propicias en Europa al afianzamiento de una paz duradera, con seguridad debilitar su poderío y fardarlo luego con los elementos nobles que sólo de sean el bien de Francia y del mundo. Es preciso, indudable, desterrar, arrancar de raíz este mal del nacionalismo intransigente que a toda costa quiere que mejore lo suyo aunque sea en perjuicio de los demás.

Cada vez que en las Cámaras francesas se plantea un problema de esta internacionalidad, surgen los descontentos que sólo quieren ver fuerte el militarismo francés. ¡Desgraciados! ¡No les ha bastado la experiencia que ha sufrido la ex poderosa Germania? ¿Quiéren por ventura seguir sus huellas? ¿No ven que actualmente es mirado con recelo todo poderío que se asiente sobre las bayonetas y cañones? No lo ven y creen que armando a Francia poderosamente, de un modo inaudito, la convertirán en la primera potencia europea. Y todo el mundo sabe ya que no es así como se forman y consolidan las hegemonías.

Primero y antes que todo lo demás está el desarrollo de la prosperidad, cortando de raíz todo lo que pueda oponerse a ella. Prosperidad que ha de ser material y espiritual. Porque una nación donde los gastos superen a los ingresos, está condenada a una bancarrota más o menos próxima. Y esto suele suceder cuando se quieren aumentar los armamentos y medios eficientes de combate.

La idealidad moderna exige que se fomente de un modo todavía no iniciado, la prosperidad de la agricultura, tan postergada siempre y sin embargo base de toda riqueza.

La agricultura considerada no como un oficio abrumador e inferior sino como una de las profesiones más nobles de la Tierra. La agricultura debe ser encanzada dentro de normas novísimas para que sea una verdadera ciencia y un arte perfecto. Ciencia y arte que dignifiquen el ejercicio del cultivo del campo, contribuyendo con todos los medios que están al alcance del hombre a hacerlo más eficaz, práctico y agradable, para que con la ayuda de gobiernos verdaderos y patriotas pueda ir a la abolición de odiosos privilegios e injusticias y al aprovechamiento

## LIBROS

### El Santa Rosa

por ZANE GREY

Colección «Obras Curwood - Kyne - Zane Grey», número 58

Un volumen, en rústica, una peseta.

Editorial Juventud, S. A.—Calle Provenza, 216.—Barcelona.

El libro es una cautivadora narración de una cacería efectuada por el propio autor a través de los profundos bosques que constituyen el escenario de muchas de sus interesantes novelas.

Como un paréntesis a la asombrosa producción de aquellas páginas tan saturadas de vida y de sentimentalidad humana, Zane Grey se manifiesta al lector en una escena de su vida íntima; deliciosas páginas autobiográficas que familiarizan al lector con sus placeres favoritos, haciéndole experimentar las mismas sensaciones que en la mente creadora del autor han culminado en una obra de inolvidables capítulos.

Zane Grey, como Peter B. Kyne, como la mayoría de los vigorosos escritores de la Nueva América, sienten una inmensa pasión por los deportes en las regiones salvajes, y la caza constituye una de sus diversiones predilectas; pero la caza arriesgada, de las fieras más temibles, la que les ofrece el placer de desafiar la muerte a cada instante.

En «El Santa Rosa», abundan los episodios emocionantes que ha vivido el novelista persiguiendo ilgres, cocodrilos y jabailes, mientras la visión de la selva se presenta una vez más ante el lector sombrío e imponente, con el misterio y el horror de las tragedias ignoradas.

## MANUALES DE CORREOS

### Tarifas Postales

### Autorizaciones de Servicios

por A. LLITERAS COLL

Oficial del Cuerpo de Correos

Dicha obra—dedicada al Comercio y a la Industria—contiene con suficiente extensión cuanto está legislado acerca del funcionamiento de todos los servicios de Correos; Tarifas, relaciones de Oficinas y países extranjeros autorizados para los servicios de Giro postal, Paquetes postales, Correspondencia asegurada, urgente y por avión.

Indispensable a todos los que se relacionan diariamente con el servicio postal.

Precio de ambos ejemplares: 5 pesetas.

Se vende en la

### TIPOGRAFIA MAHONESA

de todos los terrenos aprovechables, muchos de ellos yermos todavía.

Esta también es la verdadera y única solución de Francia; que no se busque en otras partes porque sólo se conseguirán equivocaciones tremendas y se crearán odios inextingibles entre sus vecinos.

El nacionalismo alemán es algo diferente en la forma del nacionalismo francés, pero en el fondo se le parece mucho. Sus jefes persiguen idéntico fin. La formación en Alemania de un organismo guerrero absorben te que sea capaz de mantener a raya a sus vecinos en el caso de una agresión y en el caso de no agresión, para imponer temor y respeto a sus enemigos. Ellos creen que de este modo conseguirán el ideal que persiguen. Uno de sus jefes, Hugenberg, procura por todos los medios mover a la opinión alemana en contra de lo establecido, en contra de la aprobación del plan Young y principalmente en contra de la política pacifista que sigue actualmente Germania. Obra de sus compañías, es la votación realizada para aprobar el plebiscito que deberá efectuarse el 15 de este mes para la aprobación o desaprobarción del Plan Young.

No hay duda de que si estos dos partidos, el francés y el alemán, tuvieran bastante poder para mover a la opinión de ambos países, dentro de poco tiempo se vería en Europa una guerra más nefasta y más criminal que la pasada. A osombrer ver la ligereza y maldad de esos hombres inquietos que para nada tienen en cuenta la prosperidad y la vida de sus ciudadanos y que creen que sólo la riqueza y el medro personal son los supremos ideales.

¡Pobres ilusos! Han destruido en sí mismos la parte más noble de su ser y creen que si pudieran conseguir la riqueza y los honores que tanto anhelan, ya habrían alcanzado a pisar la cumbre de sus ambiciones. Pero lo cierto es que cuando hubieran conseguido su objetivo, volverían afanosos su mirada hacia otros horizontes, convencidos de que se habían engañado.

El nacionalismo alemán es rabioso y desconcertante. Pero hay que confesarlo: por mucho que se efane, no conseguirá su finalidad. Lo único que puede ser que logre, fomentando la división dentro de la República alemana, es la entrada en ella del comunismo más o menos esclavizado.

F. CATCHOT VANRELL  
Mahón 13-11-929.

## NUEVO CONCURSO "NELIA" DE REYES

### Exclusivo solamente para MENORCA NIÑOS Y NINAS

NELIA: Regala a los seis Niños o Niñas que tengan mayor envoltorios NELIA

- 1.º Un magnifico triciclo con tres ruedas de llanta de goma.
- 2.º Un veloz patinete de tres ruedas (marca balón).
- 3.º Una preciosa muñeca Nelia.
- 4.º Un Satoir Reina Victoria (imitación perlas).
- 5.º Una Polvera de la acreditada marca CODTY.
- 6.º Una preciosa pelota Nelia.

Para tomar parte en este concurso, es necesario depositar en el buzón NELIA una tarjeta en la cual tiene que especificar se claramente, nombre y dirección del concursante y el importe de los envoltorios que posee.

No podrán tomar parte en este concurso, los empleados de la casa ni sus familias.

Se admitirán tarjetas hasta el 31 de Diciembre.

Téngase presente que este concurso es solamente para MENORCA y por lo tanto todas las tarjetas deberán dirigirse a esta Agencia, Dr. Martí, 28, ALAYOR, o bien en los depósitos que hay establecidos en Mahón en la Calle de Hannover, número 13 (LA PALMA) y en Ciudadela en la Calle BEATO RAMON, número 20 (Andrés Torres); serán pues excluidos todos los concursantes que no remitan sus tarjetas a

## NELIA S. A.

Dr. Martí, 28, ALAYOR

o en los demás puntos indicados al efecto.

Pruebe los ricos chocolates y las sabrosas galletas Nelia y se convencerá de su buena calidad.





